

"¡ Cuántas cosas interesantes y bellas, padre, se pueden escribir sobre estos hombres borinqueños! ? Cuando aparecerá la pluma generosa y bien cortada que los saque del olvido y lo muestre en toda su grandeza a las generaciones puertorriqueñas del futuro? Bien quisiera yo tener tiempo y talento para hacerlo, pero me temo que es una obra superior a mi habilidad como historiador y pintor de almas..."

~~78~~ 78 ✓

Convenida la partida del General Morales, el Directorio acordó pedirle a Estrada Palma la suma de \$8,000, fondo que era el mínimo que se necesitaba para auxiliarlo después del primer golpe. El subdelegado del Partido Cubano, señor Joaquín del Castillo informó que podía entregar las armas, pero que carecía de autoridad para proporcionar el dinero, sin el consentimiento de su superior. Y así quedó pendiente el asunto otra vez...

En los primeros días de Mayo de ese año llegó a Nueva York el ciudadano Cátala. El Directorio se reunió para oír las noticias frescas que traía. " A pesar del fracaso de Yauco", informó este agente, " la población sigue creyendo que una revolución ayudada del exterior tiene posibilidades de triunfo. La idea revolucionaria ha ganado terreno..."

El 18 de junio de 1897 tuvo efecto una sesión tempestuosa del Directorio. A ella concurren Palma y del Castillo. Después de haberse presentado todos los planes y de ~~xx~~ leerse todas las actas anteriores, el señor Delegado manifestó :... "sin que mis palabras se tomen como inculpación o desconfianza a nadie, tengo que hacer constar que no estoy conforme con el proyecto actual de que se empiece la lucha con los implementos que hay, ni con que la jefatura militar esté en manos de un individuo que no sea puertorriqueño o cubano. Creo que para Puerto Rico será más prestigioso que uno de sus propios hijos estuviese a la cabeza de la invasión. Si se persiste en llevarla adelante en la forma propuesta, los elementos de guerra que ofrecí ultimamente están a la disposición del Directorio..."

El presidente Henna, bastante incomodado, respondió que el jefe militar había

OK

sido escogido por los mismos puertorriqueños, allá en la Isla, Puerto Rico, desgraciadamente, dijo Henna, no pudo desarrollar jefes militares como ~~Cuba~~ Cuba. Por eso era necesario escoger a un extranjero...

Hubo en esta reunión palabras acaloradas. Por fin, Palma hizo manifiesta su oposición a la jefatura de Morales; cosa que, según Figueroa, tuvo en su mente desde que se enteró de la rivalidad entre Morales y Lili. Lo que no se puede explicar es la razón por la cual dió largas al asunto, sin haberlo expresado francamente cuando los puertorriqueños lo hicieron participe de sus negociaciones con el militar dominicano. ? Por qué diablos no lo dijo entonces? Su política evasiva, de sí y de no, se prestó a malos juicios sobre sus motivaciones ulteriores.

La actitud de Estrada Palma dejó a Henna y a sus asociados en el aire. Decidieron proponer a Morales la dilación de ^{su} partida. En caso de que no estuviera conforme, se procedería a continuar la empresa con lo que había. En esta decisión no concuerrieron Terreforte ni Figueroa.

En junio de 1897 hubo varias reuniones borinqueñas en esta ciudad para la formación de ~~una~~ sociedad de obreros isleños. El movimiento estuvo dirigido por Molina León, Baerga y Picon. Antes de terminar el año quedó fundada La Asociación Artesana Puertorriqueña, cuyos directores fueron: Molina León, presidente; Flor Baerga, secretario y ~~tesorero~~ ^{tesorero}. Las reuniones se celebraban algunas veces en casa de Eusebio Molina, en el 1642 de la Avenida Park y otras en la librería de ~~Cuba~~ ^{Baerga} y Guarionex en la calle 8.

Para pertenecer a esa agrupación era requisito indispensable "creer en la eficacia y la necesidad de los gremios obreros y reconocer el derecho a la independencia de Cuba y de Puerto Rico." La asociación mantenía una escuela de sociología bajo la dirección de Molina León y de Silvestre Bresman. La matrícula de esta organización de trabajadores borinqueños, ~~tal vez~~ la primera de su clase establecida en Nueva York, logró elevarse a 48 miembros. La mayoría de ellos eran tabaqueros.

~~79~~ 79 - ✓ OK

En Agosto Borinquen escribió como sigue: "Esta carta la enviará María Teresa. Tengo que salir a escape en una misión muy seria. No sé cómo saldré. Mis movimientos están causando mucha sospecha. Traten de conseguirme una credencial de la agencia de prensa alemana que Silvestre conoce. Si logro acreditarme como corresponsal europeo, mis trabajos se harán más fáciles. Ocupense de lo inmediatamente.

"Envío otra lista de voluntarios. Queda de ella copia con los Zaldivar. Son: Sargento Hilario González, de Mayagüez; Sargento Epifanio Alvira, de Ponce; Domingo Rivera, de Sabana Grande; Sargentos Luis Simón Prieti, de Ponce; Enrique Pérez, de San Lorenzo; y los soldados Gregorio Rodríguez, José Cepeda, Eugenio Borrero y Justiniano Ferro Zayas. De estos últimos, Rodríguez es de Camuy y Ferro Zayas de Coamo. De los otros no hay antecedentes. Además, te incluyo los siguientes que me han facilitado los Mendive: Teniente Coronel Enrique Molina Henríquez, de Guánica; Teniente Cándido Cintrón, de Ponce; Teniente Epifanio Rivera, de Mayagüez; Subteniente Juan Balmes Cofresí, de Cabo Rojo; Subteniente Francisco Monge, de Mayagüez; Teniente Francisco Toyo, de Ponce; Teniente Ernesto Lopez, de San Germán; Subteniente Bartelomé Tarrazona, de San Juan; soldados Ramón Colón, de Ponce, Cristóbal Blanco, de Mayagüez; Juan Bautista Hernández, de Humacao; Adolfo Suárez, de Ponce; José Breñes Aponte, de San Juan; Leopoldo Muñoz, de Mayagüez; Francisco Jiménez Lajara, de Caguas; Carlos Arnós, de Las Marías; Agustín Emanuelli, de Coamo; Comandante Juan Canales Carazo, de San Juan y Teniente José S. Sanabria. Este último, Sanabria, era uno de los tipógrafos que empleaba Sotero Figueroa en su imprenta America en Nueva York.

"No puedes quejarte. Estoy cumpliendo la promesa que hice. Lo único que siento es que me parece que por más esfuerzos que haga no lograré obtener los nombres de todos.

"Los asuntos económicos de la República siguen peor que antes. Si el Marqués de Santa Lucía, señor Cisneros, estaba mejor para fabricantes de cigarros en su tienda de la Octava Avenida ^{que para presidente} no es menos verdad que Méndez Capote, no es ni un capote de

OK

tabaquería en materias de la hacienda que necesita la República en esta hora. Esta gente no tiene imaginación. A veces dudo que tengan la capacidad para crear y hacer las cosas que necesita imperiosamente esta nación para terminar de vencer a España. Pero, qué le vamos a hacer, ... con estos bueyes tenemos que arar."

Un día del mes de noviembre de de 1897, día terriblemente desgraciado para Puerto Rico, murió Pachín Marín, herido en el pecho y quemado por la fiebre, sediento y solo en la traicionera Manigua Cubana. Iba cruzando en compañía de varios otros patriotas la ciénaga de Turiguanó en una misión del General Máximo Gómez, para la cual se había ofrecido como voluntario, cuando fueron sorprendidos por una patrulla española... Cuando sus fuerzas no le permitieron proseguir marcha, con gesto heroico ordenó a sus compañeros que prosiguieran su marcha sin pena y sin desmayo. El se quedaría tranquilo en su hamaca esperando los zarpazos de las auras sobre su cuerpo inerte. Con mano temblorosa en sus últimos momentos escribió " Como efímera luz se va extinguiendo... Comienza a oscurecer en mi conciencia- Va haciéndose la noche y el olvido..."

Días después, el pelotón de insurrectos para quienes llevaba la orden de Gómez, encontraron su esqueleto, abrazando todavía el rifle con que se había quedado para defenderse...

El duelo entre los tabaqueros y artesanos de Nueva York por la muerte de Gonzalo Marín fue cerrado. Los puertorriqueños humildes del barrio de la 103, en el "ste, sintieron intensamente aquella tragedia y lloraron su muerte con la sinceridad de las almas nobles. En la casa de Salvador Pivalot, en la de Rosendo Rodríguez, en la de Sánchez, en la de la familia Apodaca, en la de Eusebio Molina y en todos los hogares de los tabaqueros de ambas emigraciones se rindió un tributo de recuerdo cariñoso y fraternal al poeta, al patriota inmaculado, al hombre que lo dió todo por la libertad de las Antillas. El Directorio Puertorriqueño ni siquiera declaró un minuto de duelo en ninguna de sus próximas sesiones. Para ellos Pachín no valía nada...

La Asociación Artesana Puertorriqueña le rindió un tributo fúnebre el día 22 de diciembre en el Templo Masónico de la calle 23. Las palabras de duelo fueron pronunciadas por Antonio Molina León. No estuvo presente en aquel acto ni uno solo de los miembros del Comité Puertorriqueño ni del Partido Revolucionario Cubano. Es más, no se mencionó el acto en las columnas de Patria. En el alba de un día futuro los obreros de Puerto Rico llevarán, si es posible, ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ los

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

OK

despojos de Francisco Gonzalo Marín para rendirle el gran tributo fraternal que todas estas generaciones le han negado.

~~80~~ 80

En el invierno de 1897 circuló en Nueva York un folleto interesante, escrito por Juan N. Santos, titulado : España, Cuba y Estados Unidos. Contenía una exposición sobre la conveniencia de que el Gobierno Español se aviniera a crear condiciones favorables para el desarrollo de la industria de cigarros, ~~incluyendo~~ incluyendo arreglos de aranceles apropiados y adoptando medidas liberales para que las fábricas de cigarros establecidas en los Estados Unidos regresaran a Cuba. No es el objeto político del opúsculo lo que llama la atención. Son los detalles y ~~los~~ ^{así queda} ~~información~~ sobre el número de obreros y de familias emigradas que vivían en varias ciudades de este País y los datos sobre la cuantía de salarios que devengaban los trabajadores de las tabaquerías, lo que tiene gran importancia histórica.

Vivían, según dice Santos, en Caye Hueso, más de 8, 000 emigrados, cabezas de familia, ganando su subsistencia y la de los suyos en las fábricas de tabacos; en Tampa, más de 12,000; en Nueva York, más de 11,000; y, aproximadamente, 9,000 en Nueva Orleans *cerca de 125 años si se calcula un promedio de tres personas por cabeza de familia;* y demás ciudades en que habían talleres de cigarros, la nomina de pago pasaba de 16 millones de dólares anuales. El promedio de salario era de 10 p^{tes} semanales por empleado. Santos dejaba entender en su alegato, que si las fábricas regresaban a la Isla, la agitación revolucionaria se terminaría, pues la emigración no tendría medios económicos para sostenerse y mantener el Partido Revolucionario.

Documentos publicados por la Unión de Tabaqueros y Escogedores de habla española de Nueva York corroboran ~~esta~~ ^{la} información, ~~según estos~~ ^{del folleto y p^{tes} según ellos}, la emigración cubana, entre todas las clases sociales, pasaba de 150, 000 personas.

Los expatriados borinqueños no pasaban de 3,000 en los centros industriales mencionados. La mayoría vivía en Nueva York. Los de oficio tabaquero no pasaban de 150.

En Noviembre de 1897 el Directorio acordó publicar una hoja de propaganda en favor

de la insurrección borinqueña. Se comisionó a Figueroa para diligenciar su inserción como un suplemento en Patria, en caso de que fuera posible. Todd quedó encargado de buscar presupuesto de impresión en otros lugares.

El día 5 de Diciembre hubo sesión en casa de Cisneros. Estaban presentes, además de los miembros del Directorio, los señores Cisneros y Morales. Figueroa informó que se podía insertar la hoja en el periódico del Partido, a un costo de \$16 por 1,500 ejemplares. Se aceptó la propuesta, quedando Todd a cargo de la preparación del material literario que se debía publicar.

El General Morales rindió su informe del viaje hecho para continuar los trabajos de Mattei. Cuando terminó, Cisneros le preguntó: ? cómo va Vd. a lograr, señor Morales, que su expedición con más de 300 hombres se movilice y concentre en un punto dado de las Antillas, sin que inmediatamente sean descubiertos por el espionaje español y el gobierno dominicano, cuando viajando solo, según informa, no pudo evadir esa vigilancia? A lo que Morales contestó: "contando, como cuento, con la ayuda de Haiti, tengo plena confianza de hacerlo..."

En esa reunión se acordó facilitar \$3,000 para que el General Morales fletara la goleta y lancha de vapor, que dijo era necesario para conducir desde aquí los menesteres de su propuesta concentración en punto cercano a Puerto Rico.

En esa misma junta, también se dió a conocer que Palma había solicitado por carta que no se le exigiera por el momento cumplir el compromiso de las armas ofrecidas, dado el estado tan deplorable en que estaba el tesoro del Partido. Henna manifestó haber contestado la comunicación del Delegado, diciendo: "...que no era posible acceder voluntariamente a lo que se pedía, puesto que esas armas y municiones eran la base de todas las esperanzas para la revolución de Puerto Rico". En Diciembre 19 Estrada Palma notificó haber dispuesto de esos elementos de guerra, y que no estaba en condiciones financieras de reponerlos de momento. En sesión especial para discutir el asunto, Henna presentó la siguiente moción: "Resuélvase que este Directorio pasa un voto de censura al Delegado de Cuba... por haber, sin su consentimiento, extraído las armas

que teníamos depositadas... y le dá el plazo de tres semanas para que haga debida restitución de las mismas; reservándose el derecho de apelar a las emigraciones, cubanas y puertorriqueñas y Cuerpo del Consejo, en caso de ^{no} recibir contestación satisfactoria..."

Hablaron en contra de la propuesta Terreforte, Figueroa y Besosa; quienes creían que no era juicioso romper así, esterilmente, con la Delegación Cubana... Henna defendió su ponencia y criticó severamente al Delegado. La moción fué derrotada, votando solamente Todd y Henna afirmativamente. Besosa propuso entonces que se consignara un voto de censura a Estrada Palma por comportamiento "desleal", pero que no se le fijara fecha para la restitución del material. Esa propuesta fué aceptada, votando en contra Terreforte y Figueroa.

~~80~~ 81-

La última velada y cena de Noche Buena de La Liga de Artesanos, segunda época, se celebró en Diciembre de 1897. Para la cena hubo 40 comensales. En la parte cultural hubo una concurrencia nutrida. Ese año los tabaqueros estaban en máximas condiciones económicas. Los talleres trabajaron a tarea limitada durante todo el invierno.

Actuó de maestro de ceremonias Flor Baerga. Su discurso de apertura versó sobre la contribución que estaban haciendo los borinqueños en los campos de batalla cubanos. Leyó varios fragmentos de las cartas que llegaban de Cuba dando cuenta del enorme número de puertorriqueños incorporados al Ejército Libertador. Sus palabras fueron reveladoras para la concurrencia, aún para los más conocedores de la conducta de los hijos de Puerto Rico en esa guerra.

Luego, Angelillo García leyó su cuento premiado, titulado Misa por el Alma de mi Padre, el cual fué celebrado con grandes aplausos y risa por los concurrentes, quienes siempre, no importara la situación, estaban dispuestos a oír un cuento divertido y genial, como es ese de Angelillo.

En el recital poético se incluyeron poemas de Heredia, J. Clemente Zenca, Pachín María y Lola Rodríguez de Tío. Andrés Rosario Molina, un sobrino de Eusebio, leyó un

OK

diálogo, trabajo literario ^{sujo,} que había sido laureado por la Comisión de Bellas Artes de la Liga. Era una conversación imaginaria que se suponía tener lugar entre ^{entre} Rubén Darío y Martí. Darío temblaba como una hoja movida por el viento cuando oía ^{mencionar en el curso de ~~los~~ ~~discursos~~ ~~sobre~~} ~~los~~ expedicionarios hechos prisioneros por los españoles y cuando éstos los degollaban sin piedad. La parte más importante del trabajo literario son las reflexiones y lamentos elegíacos de Darío, ^{en la parte en que} ~~cuando~~ ^{Martí} simbólicamente camina tras el espectro de Narciso López, desde la playa en que desembarcó hasta San Cristóbal. López está recorriendo en espíritu, acompañado de Martí, la ruta fatal que lo llevó al patíbulo...

El manuscrito de esta obra se lo leyó Eusebio Molina a los tabaqueros de Fares, cuando el autor de estas crónicas trabajó en ese taller. Esta joya literaria, como muchas otras, también se perdió en los páramos intelectuales que es la ventruda ciudad de Nueva York, especialmente para los extranjeros...

La señorita Portuondo estuvo a cargo de la música clásica de la velada. El joven cubano José Nieto y Jesús Picón cantaron guajiras cubanas, ~~z~~ aguinaldos y mapeyés puertorriqueños. Jacobo Silvestre Bresman fue seleccionado para el turno libre. Desarrolló con elocuencia y madurez el tema: En el mundo futuro no habrá problemas de razas. El contenido del discurso estuvo muy oportuno. Aquel año la agrupación no había ^{podido} celebrar su fiesta veraniega. La policía ~~había echado~~ ^{los} de la playa a todos los que concurren a ella...

El 26 de Diciembre del mismo año que nos ocupa, el Directorio, ^{previa} ~~previa~~ moción de Henna, acordó que antes de llamar a una asamblea borinquena para dar conocimiento de la actitud de Estrada Palma, quien desde Noviembre no contestaba la correspondencia referente a la devolución de las armas, se nombrara una comisión compuesta por José Antonio González Lamuza y Raimundo Cabrera, para que pidieran una ^{contestación} ~~constatación~~ definitiva al señor Delegado... Las gestiones de esos comisionados no produjeron resultado favorable. ^{JA} En la sesión del 6 de enero de 1898 se decidió que, " en vista de que..... el Delegado no fija tiempo para reponer las armas; y dado que los gastos

OK

del compromiso con Morales son insoportables, se decide terminar el proyecto de edición..."

El día 25 de enero de ~~18~~ 1898 Sotero Figueroa presentó su renuncia como vocal del Directorio, la cual fue aceptada unánimemente. La carta de Sotero decía:
" Me alegraría infinito que los presupuestos que ha obtenido Todd... mejoren el precio del periódico sobre Puerto Rico, pues si antes aparecía que el trabajo se lo hacían por \$18, ahora se lo hacen por \$15. Imprimir por ese precio dos páginas del tamaño de las de Patria, 1000 ejemplares y tipo pequeño, es milagro que yo lamento no poder hacer.

"En cuanto a que se ha desistido de publicar la hoja... dentro de Patria y se ha resuelto hacer la publicación por separado, yo lamento decirle que no he tomado parte en ese desistimiento ni en esa resolución. Se ACORDO en una sesión... comisionarme para gestionar... la inclusión de una hoja impresa ~~separada~~ en el periódico Patria; y no se dá prueba de seriedad haciendo lo contrario, sin que nuestro Directorio haya derogado el anterior acuerdo, ni la Delegación se haya negado a nuestra resolución.

"Veo con sentimiento que marchamos dando palos de ciego, sin unión ni cordialidad. Nos acogemos ~~mucho~~ ^{muchas} veces a la opinión de elementos extraños y vamos sin orientación fija, desperdiciando energías y, muchas veces haciendo gastos improductivos para nuestra causa. Creo que en política se debe sumar y no restar voluntades; y yo, honradamente, no puedo acompañar a los que han tomado la resolución de que Vd. me habla, en el camino de los exclusivismos y luchas sordas que han de ser fatales a Puerto Rico. El periódico como Vdes. quieren publicarlo, nacerá sin todo el prestigio que debiera tener y yo no puedo acompañarlos en ese empeño antipatriótico.

"Sírvese aceptar mi renuncia del cargo (IN NEMINE) que vengo desempeñando, y que ratificaré formalmente..."

A principios de 1898 circuló el primer número de la revista Borinquen, órgano de la Sección Puerto Rico, dirigido por Roberto Todd. Se publicaron trece números. Colaboraron en ella Nicolás Heredia, Gabriel Camps, Bonocio Tió, Doctor Manuel Guzmán

OIC

Rodríguez, J.J.Bás, Ramiro Cabrera y Antonio Aracil.

~~82~~ 82 - ✓

X
En Enero de 1898 Borinquen escribió a su padre: " He estado un poco enfermo. Me han atacado las fiebres. Estoy recluido en un hospitalillo. Me atiende Mascaró. No creo que esto será de fatales consecuencias. La familia Zaldívar me cuida con desvelo.

"La nueva lista de soldados borinqueños que me han entregado es como sigue: Capitán Luis Rivera, de Arroyo. Este señor, según me indican, era un funcionario judicial español en Guantánamo, cuando abandonó su toga y se unió a la revolución. ¿Qué te parece? Otro caso como el de Felipe Gotay... Bueno, sigo la relación de nombres: Capitán Arturo Labarthe, de Ponce; Teniente Coronel Enrique Malaret Tió; de Sábana Grande; Comandante Modesto A. Tirado; Comandante José Irrizary, Sábana Grande; Comandante Jesús María Santini, Barranquitas; Comandante Gerardo Forrest, del Pepino; Comandante José Ruiz Rosado, San Juan. Este señor Rosado era Capitán del Ejército Español, cuando ingresó en el Ejército Libertador; Comandante José Nimbo Estevez, San Juan; Capitán Santiago Orabona, Arroyo y el Capitán Ramón Marín Castillo, hijo del periodista Ramon Marín, de Ponce.

" Algunas otras personas me han hablado sobre otros voluntarios de nuestra Isla, que vinieron desde Santo Domingo y de Haití. Me han prometido sus nombres. Salubet, a quien conocí en Matanzas, me ha ofrecido registrar sus archivos para entregarme los nombres de algunos de los que conoció en los días de Yara.

"La familia Zaldívar tiene relaciones con unos yanquis, quienes parecen estar muy enterados de las cosas íntimas de su gobierno. Según ellos, es seguro que los Estados Unidos intervendrán...

" De los rumbos fatales que ha tomado el Directorio, no era cosa de extrañar. Ese asunto de Morales es un disparate morrocotudo. Por carambola le hace daño a Cuba. Lili, a pesar de su miseria moral, ha tolerado a los cubanos cierta libertad de acción en Santo Domingo, que ha sido de buenos resultados para la causa cubana. ¿Por qué
algo, ca sside ado de buen

O/K

mis compatriotas de la Sección Puerto Rico no pensaron en el inmenso daño que harían a la guerra de independencia de ambas Antillas, amparando al contrincante que Lili más teme? ~~Ruiz de Rivas~~ ^{Santo Domingo} tendrá que ser, por su posición geográfica, el centro de operaciones contra los españoles de Puerto Rico. Si perdemos el favor del gobierno de Lili, con esa pérdida se esfuman la mitad de las posibilidades de nuestro triunfo final. No comprendo la manera de actuar de ~~esos~~ ^{esos} hombres... ? Por qué demonios no se nombró a Terreforte, desde un principio, como indicó Rius, para que se hiciera cargo de la guerra puertorriqueña? Si no tenía suficiente experiencia militar, hubiera sido muy fácil conseguir un ayudante cubano.

"Cuando me informé del tan triste final de nuestro hermano Pachín, no pude evitar las lágrimas... Sentí que mi alma se quebraba... Llore, padre, como no lo había hecho desde la muerte de mi madre y el suicidio de Lake. La caída de Marín será una razón más para que multiplique mi esfuerzo, para que no me deje consumir por la fiebre y estar pronto en condiciones de hacer cuanto pueda para que se logre la libertad de Cuba y con ella la de Puerto Rico.

"Traten Vdes. de poner en claro todos los incidentes de la revolución borinqueña y de las actuaciones de Rius. Se lo indico porque recibí carta de Silvestre, en la cual me indica que algunos miembros del Directorio quieren manchar su vida con equívocos que dejan dudas sobre sus motivos para renunciar a la jefatura del Ejército Borinqueño. Esa debe ser una misión sagrada para Vdes. No se puede tolerar que se haga con Rius lo que esos hombres han hecho con Rivas, con Forrest y lo que probablemente intenten hacer con Terreforte y Figueroa.

"Bien decía Pachín aquella noche de despedida en casa: ese Directorio empezó mal y terminará peor. Esa gente está enferma con el caudillismo. Para ellos no existe el pueblo humilde y pobre. No es que sean perversos. No, Es la tragedia de la educación arcaica. Qué lástima que uno no pudiera metersele por dentro a un hombre como Henna, para hacerlo cambiar de manera de ser. ¡Qué provechoso sería su dinamismo y su voluntad, si se pudiera conducir por otros senderos...!

→ ve a la vuelta →



© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

"? Como es posible, me pregunto a veces, que un hombre tan talentoso como él no se de cuenta de lo ridículo y desairado que han quedado ante la opinión que los observa, todos los hombres acaudalados que componen ese Comité Puertorriqueño que preside?"

"Aunque Vdes. saben que yo no participo de esa idea descabellada de empezar la guerra puertorriqueña en forma tan precaria y menos con que sea dirigida por Morales, no importa la capacidad militar que tenga; ya que ellos están conformes, es una cosa tremenda que tanta gente con bastante bienes de fortuna no fueran capaces de conseguir los miserables 10,000 dolares que se hacían necesarios para la intentona militar. Es decir, que teniendo el buque, generosa y noblemente regalado por Cisneros; contaban con algunas armas cedidas por Palma; con varios jefes y voluntarios conseguido por esfuerzos de Méndez, allá en Santo Domingo, dispuestos a salir en la invasion, ellos no dan esos recursos y los demandan del Partido Revolucionario Cubano a cuyo tesoro no han contribuido con un centavo... ^{puertorriqueño} ¡ Que triste será la opinion de ~~los~~ los hombres de manana, cuando lean sobre la conducta de esos hombres! ! Que lastima, repito, que no podamos salvarlos de ese juicio..."

" Me hablas del proyecto de Lacret Marlot. Esa es una historia larga que no tengo tiempo ahora de explicarte. Lo único que puedo decirte por adelantado es que el General Calixto Garcia se opone a que se lleve a la práctica, porque lo considera un disparate táctico en las presentes condiciones en que está la guerra de Cuba, y que el General Maximo Gomez no cree en la habilidad y talento militar de Marlot para llevar a cabo con buen éxito una empresa tan temeraria y difícil..."


 Universidad de Puerto Rico
 Centro de Investigaciones Históricas
 Puerto de Rico

Colección César Andreu Iglesias
 Serie: Memoria
 Caja: 5 Cart: 5 Núm.: 1
 Núm. control: 2 Folio: 11

OK

~~98~~ 83 - /

La explosión y hundimiento del acorazado Maine en la bahía de La Habana el 15 de febrero de 1898, cambió por completo la lucha por la independencia de las Antillas. Los hombres de Puerto Rico empezaron a moverse dentro de la nueva situación con bastante diligencia. Henna se trasladó a Washington entrevistándose con H. C. Lodge, del Comité de Relaciones Exteriores del Senado y con Teddy Roosevelt; ofreciéndole al ejército americano la ayuda de los boricuños y los planes de invasión que se prepararon para la expedición de Morales. Tanto estos funcionarios, como el Senador Morgan, con quien también habló Henna, prometieron ocuparse de los asuntos de Puerto Rico, si el Directorio presentaba todos los datos que pudieran convencer al Congreso de las ventajas que la Isla ofrecía a los Estados Unidos como base naval durante la probable guerra con España. Los datos pedidos fueron facilitados por Henna.

El 21 de marzo de 1898 el presidente del Directorio se entrevistó con Mc Kinley. "Puerto Rico", le dijo Henna al Presidente, "tiene los mismos motivos de queja que Cuba, y debe seguir la misma suerte que ella. De independizar a Cuba y dejar a Puerto Rico en su estado de colonia española, pronto tendrían los Estados Unidos las mismas causas de disturbios. Nosotros no nos hemos alzado en armas aún, porque no hemos podido. Si España se marcha de Cuba y se queda en Puerto Rico, seguirá siendo una amenaza para Cuba y para Estados Unidos..."

"El pueblo de Puerto Rico es laborioso, sano de principios, bueno de corazón; pero con el mal ejemplo y perniciosa tutela de la Metrópoli, está sumido en la abyección. Los Estados Unidos pueden salvarnos, haciéndonos independientes y la mayoría del pueblo resolverá en el porvenir pedir o no su anexión a la Unión Americana. Como estación naval, el puerto de San Juan, al Norte; Bahía Honda al Sur de la Isla, superan a todas las demás de las Antillas... estando al frente de los canales de Nicaragua y Panamá y en el camino de Europa para la América del Sur..."

El Presidente Mc Kinley estuvo muy interesado y ~~amable~~ ^{amable} con el comisionado boricua. Prometió que en caso de hostilidades, se avisaría oportunamente a los nativos de la

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

Isla. Más tarde, Henna, al saberse que la invasión de Puerto Rico era un hecho, discutió con el General Wagner, a petición de Roosevelt, un plan de invasión simultánea, que era contrario al que tenían los militares americanos.

En Marzo volvió Henna a conferenciar con el General Miles; insistiendo en que se diera oportunidad a los puertorriqueños para que acompañaran a las fuerzas americanas en la invasión. Miles le propuso llevarlo como cirujano de Estado Mayor. Henna manifestó que iría "como simple comisionado puertorriqueño, representante del Comité Revolucionario, según antes se le había prometido..." Miles le contestó, "que eso era un asunto civil, fuera de su jurisdicción puramente militar..."

El 21 de abril de 1898 se rompieron las hostilidades con España. Como se sabía que tras la inasión de Cuba, vendría la de Puerto Rico, el Directorio envió a Roberto Todd Washington. Todd asistió a una reunión del Comité encargado de la invasión. Rindió un informe sobre las condiciones estratégicas de la Isla, informe que más tarde envió por escrito. ^{le dieron palabra} ~~le le aseguró al enviado~~ de que se le daría oportunidad a todos borinqueños ^{van de verso} los/que estuvieran interesados en pelear por su patria.

Los emigrados boricuas en Santo Domingo se ofrecieron como voluntarios, por medio de un ~~una~~ memorial presentado al representante diplomático americano en aquella República. Los que residían en Caracas, Venezuela, solicitaron del Presidente Mc Kinley, en cable firmado por Lorenzo Mercado y el ~~el~~ Doctor R. del Valle, que los ~~americanos~~ " al libertar a Cuba también libertaran a Puerto Rico, bien como Estado Libre, o tomándolo bajo los pliegues de la bandera americana..."

A finales de Mayo Henna conferenció en Nueva York con el General ^{Roy} Stone. El militar quería saber si se podía levantar un ejército de 25 mil hombres en la Isla para sustituir a las fuerzas americanas de invasión; además ^{después} ~~quería saber~~ conocer si había algún cambio al proyecto de ~~una~~ invasión múltiple que presentó el Directorio. Henna le aseguró que se podía formar el mencionado ejército y que no había cambio sustancial al programa referido.



Estas informaciones de Roberto Todd al Gobierno americano estan plagadas de datos desgraciados, que reflejan la mentalidad conservadora y estrecha del informante, quien causa de los mayores dolores del Directorio. Por intriga de Todd se expulsó y se degrado a Rivas... por su acción, se arrojó a Forrest... por su intolerancia y aspiración de ser el el director de la revista Borinquen, se suprimió el Suplemento que se intentaba publicar en Patria y se acosó a Figueroa, hasta que tuvo que renunciar su puesto en la Junta... por su insistencia se aceptó al General Morales... Pero, sustanciamos la referencia que se hace a sus informaciones a los militares ~~americanos~~ americanos con citas de sus cartas: en abril 26 de 1898, en carta al Coronel A.L.Wagner ~~dice~~ dice en parte-
"...tambien puede Vd. contar con los puertorriquenos de Nueva York y otras ciudades americanas, en caso de que se crea necesario y conveniente de que acompañen al ejercito americano. Si prefiere Vd. numero a calidad, podemos reunir sobre 200, pero si prefiere calidad, esto es- hombres que tienen quien los siga, influencia, etc., entonces, puede Vd. contar con 50 puertorriquenos de las mejores familias y mejor clase de la Isla...."

En este documento no hay desperdicio. Primero se le decía a los americanos que si lo conveniente y necesario irían los puertorriquenos, cuando ~~xxxxxx~~ demandar y con firmeza ~~xxxxxx~~ con patriotismo ~~xxxxxx~~ el derecho que tenían los borinqueños de ir en aquella expedición que saldría para la Isla. Luego, a renglón seguido, dice que si se prefiere numero a calidad, se podrian reunir 200 en todo el territorio americano; es decir, que en una colonia que tenia para la época más de 2,600 emigrados políticos, ~~xxx~~ ~~xxxxxx~~ y que ya habia dado cerca de 700 soldados de primera línea para la guerra cubana, el Directorio solo esperaba conseguir 200... más de ese número habian intentado salir de aqui para la Manigua, antes de estos acontecimientos. Para hacerlo peor ~~anade~~ ~~anade~~ lo de si prefiere calidad... habrán 50. De manera, que solo este número comprendia los borinqueños responsables y buenos en la emigración. Los demás no servian... Entre esos 50 seguramente Todd contaba a Mattei, a Lajardo, a Lluveras y todos los demás que tenían muchas campanillas, influencias, buena familia, pero que nada hicieron para llevar la guerra Puerto Rico. En cambio los hombres como los Marin y los cientos que estaban escribiendo historia en Cuba basura ~~sin~~ ~~sin~~ importancia.

a Roy Stone

En otra carta Todd decía: "... el pueblo de Loiza está mayormente poblado de gente de color..." Seguramente los negros no servian, Todd sabia que a los yanquis no le agradan mucho...

OK

~~84~~ 84 - ✓

Transcurrió algún tiempo sin que Antonio recibiera correspondencia de su hijo. Habló con Estrada Palma y con Joaquín del Castillo; fué a Washington para ver a Gonzalo de Quesada, pero en ningún sitio había informes sobre la suerte de Borinquen. A mediados de Abril se recibió una carta de María Teresa Zaldívar... El jóven estaba muy grave. "Se estaba haciendo todo lo humanamente posible por salvarle la vida..." Unas semanas más tarde se recibió un paquete incluyendo las pertenencias íntimas del jóven Farallón. Por correo diplomático María Teresa escribió como sigue:

"Mi estimado Antonio: tengo el inmenso dolor de notificarle que nuestro Borinquen murió hace dos días. Debo también hacerle saber que hay varias razones por las cuales le llamo nuestro: primero, porque su alma era cubana. Su hoja de servicios a la Patria es envidiable y yo estoy muy orgullosa de ella; segundo, porque hace meses que nos habíamos unido en matrimonio. He quedado viuda, querido padre, pero mi dolor se mitiga con el sagrado recuerdo de que el hombre que escogí por compañero, dió su vida por mi País, y el dar la vida por esta tierra, me hace aceptar mi infértunio con resignación, porque creo que la dió por mi y por el hijo suyo que llevo en mi vientre..."

"Yo enseñaré a esta criatura a venerar y querer a ese hombre glorioso de mi otra Patria, Puerto Rico. Su vida será una prolongación de la de vuestro queridísimo hijo. Vaya de mi parte, una mujer que sufre por tan inmensa pérdida, el consuelo para Vd. y para los demás, que tanto sé que querían a Borinquen..."

"Saben todos Vdes. que aquí, en tierras cubanas, tienen a una hija, a una hermana y una amiga y que, sobre todo Vd., tendrá un nieto, heredero cabal y completo de las bondades, de la inteligencia, ¡ojalá así sea!, de mi inolvidable esposo y amantísimo hijo suyo..."

"En sus últimas horas lúcidas, me hizo varios encargos, que iré cumpliendo a medida que pueda... En sus momentos de delirio, sólo hablaba de Vasyliisa, de Silvestre y de Baerga... de su casa en Nueva York y de la guerra de Cuba y Puerto Rico.

"Mi esposo ha recibido sepultura en la tierra que guarda los restos de los Marín

OK

y de los otros valientes hijos de Puerto Rico que han caído en Cuba. El sacrificio supremo que han hecho no será obra fallida. Espero que todo no haya sido arar en el mar. Nuestras tierras serán independientes y libres..."

La muerte de su hijo llenó de tristeza y pesadumbre el humilde hogar de Antonio Farallón. Vasyliisa estaba haciendo los últimos preparativos para su viaje a Cuba. Logró formar un grupo de enfermeras, quienes ^{intentaban} embarcarse desde Haití para unirse al Ejército de Oriente; pero no tuvo el valor ^{de} ~~para~~ abandonar a su padre en el estado de ánimo en que estaba.

Pero el tío Antonio era de bronce. Comprendía las cosas de la vida. Toda su existencia la pasó ^{trabajando} ~~trabajando~~ duro, sufriendo infortunio tras infortunio. No era destinista ni creía en lo que va a suceder sucede. ~~El~~ ^{El} había escogido el camino de su vida. ^{Actuó como} nombre que vivía en días adelantados a los suyos. ~~Todo lo que ocurría era la consecuencia de sus actitudes~~. Casi todos sus dolores se hubieran evitado, si su manera de ser no fuera como es y como fue. Sus ideas de mejoras y bienestar para todos los hombres; sus aspiraciones de paz y de fraternidad entre los humanos eran fundamentos por los cuales todo sacrificio estaba justificado..... → ^{influencia capitalista}

~~85~~ 85 ✓

El 21 de junio el General Miles envió un telegrama para que los borinqueños que quisieran salir en la invasión estuvieran listos y se presentaran en Washington inmediatamente; porque la expedición saldría de un momento a otro. Se reunieron Henna, Terreforte, Besosa, Todd, Mattei Lluveras y Mateo Fajardo. Se acordó insistir para que se llevaran a todos los ciudadanos de la Isla que desearan ir; ^{¿?} además, ^{que} Henna debería ir como un representante especial. A esta demanda el General contestó: "No necesitan Vdes. venir ahora. Avisaré por carta."

En la reunión a que nos hemos referido en el párrafo anterior ocurrieron dos incidentes muy cómicos, que se relatarán para que se tenga idea de la poca responsabilidad de algunos de aquellos hombres. Mateo Fajardo ^{acompañado} ~~estaba~~ ^{acompañado} por Emilio González y exigió a Henna, que ^{acompañado} ~~estaba~~ ^{acompañado} "había que llevar y hacerle los gastos, con cargo al

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico



OK

tesoro del Directorio, a ~~dicho señor González~~, porque éste carecía de recursos para vivir en los Estados Unidos... El señor Mattei Lluveras dijo, "que necesitaba que se llevara a José Budet, como su ayuda de cámara, porque estaba enfermo y necesitaba a una persona que lo atendiera..."

Los planes de guerra fueron alterados por la salida del General Miles hacia Santiago de Cuba. Los puertorriqueños se quedaron esperando la notificación para que estuvieran presentes los que quisieran salir con las tropas invasoras. Mattei Lluveras y ~~Mateo~~ Mateo Fajardo, el uno sin su criado y el otro sin González, se trasladaron a Washington, uniéndose al ejército en calidad de intérpretes, sin dar parte de ello a Henna y a los demás miembros del Directorio. Procedieron en contra del acuerdo en el que ellos mismos habían tomado parte, según el cual se exigió que se facilitara la oportunidad de que fueran todos los que quisieran con el Doctor Henna como jefe...

Para esta fecha llegó a Nueva York el señor Eugenio María de Hostos. Vino con el propósito de ver qué se podía hacer para aclarar el porvenir político de Puerto Rico. Las intenciones que lo indujeron a ese viaje se sintetizan en las entradas de su Diario, las cuales dicen :

- " 1- Concertar con el Gobierno Cubano los medios de hacer efectivo el artículo primero del Partido Revolucionario Cubano ;
- 2- Promover con el Gobierno de la Unión Americana una convención que tenga por base una determinada prestación de hombres y recursos militares por parte de Puerto Rico, y que tenga por objeto el reconocimiento de la independencia de Puerto Rico, Post Bellum;
- 3-Concertar con los habitantes de Puerto Rico el modo de cooperar militarmente al éxito de la intervención armada de los Estados Unidos;
- 4- Proceder con la publicidad y la independencia que corresponde a la creación de un cuerpo político encargado de representar los intereses actuales de Puerto Rico, y obligado a hacer conocer a los pueblos, gobierno y opinión pública del

011

mundo, los deberes que reconoce Puerto Rico en la presente guerra de intervención y los derechos que tiene al respeto y reconocimiento ulterior de su soberanía..." En junio 20 del mismo año De Hostos volvió a escribir en su Diario: "Día muy triste para mí. Desde temprano me telefoneó Henna para decirme que estaba saliendo la primera expedición armada que el Gobierno Americano envía a Puerto Rico. Como esta expedición va, según el rumor público, a apoderarse de la Isla para anexionársela; y como confirma en parte este rumor el hecho de no haber atendido el Gobierno Americano el ofrecimiento de la Delegación Puertorriqueña para acompañar en comisión civil al ejército de invasión, es casi seguro que Puerto Rico será considerado como una presa de guerra. La independencia, a la cual he sacrificado cuanto es posible sacrificar, se va desvaneciendo como un celaje; mi dolor ha sido vivo."

El 29 de julio de 1898 entraron triunfalmente las fuerzas americanas en Ponce, la primera ciudad de importancia capturada. Pronto toda la Isla estaba bajo el dominio ~~americano~~. ^{Yanqui} Los puertorriqueños empezábamos de nuevo otra ruta histórica en el mundo de los pueblos coloniales....

El día 2 de agosto de 1898 tuvo efecto en Chimney Hall la última asamblea de la Sección Puerto Rico del Partido Revolucionario Cubano. Estaban presentes, según anota el acta: E. María de Hostos, Antonio Molina León, Cecilio A. Delgado, J.M. Terreforte, Sotero Figueroa, E. Pacheco, A. Lecompte, F. Argüeso, R. Rodríguez, C.F. Pastor, José Maldonado, Juan Curet, Eduardo Martorell, Luis Monge, Bonocio Tió, M. del Valle, A. Alfonso Shomburg, R. Sierra, J.J. Bas, P. de Castro, M. Besosa, J. Mendoza, Antonio González del Valle, José Pujals, R. Rangel, M. Rosario, Gonzalo O'Neill, J. Cabassa, M. Loubriel, A. Ceballos, F.J. Amy, Crispín Cercera, A. E. Melville, John Storer, Roberto H. Todd y J.J. Henna.

El Presidente Henna rindió informe sobre los trabajos realizados en Washington. Luego se dió cuenta del estado de tesorería. El total recaudado por el Directorio alcanzó a la suma de \$6,943.15. Los gastos -\$4,401.92. Balance en caja -\$2,541.23.

(Más un fondo condicional, donado para compra de armas, cuyo total ^{en} es de \$254). Después de oído el estado de finanzas, Castro presentó una moción para "que la Sección Puerto Rico... ^{en} quede disuelta esa misma noche; y, que, al mismo tiempo los hombres que la componían ^{de} den un voto de gracias al Gobierno de Estados Unidos por haber arrojado de las costas de nuestra Isla, al tirano español de cuatrocientos años". La proposición ^{que} es secundada por F.J. Amy.

Sotero Figueroa, durante el debate sobre la resolución, manifestó: "que la primera parte de la propuesta ^{en} es completamente satisfactoria por estar en la conciencia de todos la casi imperiosa necesidad de desaparecer como partido revolucionario, pero que lo de dar gracias al Gobierno Americano, a que se refiere la segunda parte... ^{de} be dejarse para después, para la agrupación... que se forme, ^{en} pues no parecería correcto que lo hiciera la Sección de Puerto Rico del Partido..." Castro retiró la ^{de la moción} segunda parte, objetada por Figueroa...

El presidente interrumpe ^{is} la discusión para pedir instrucciones sobre la liquidación final del balance que hay en tesorería. Se acordó devolver lo recaudado en forma condicional a sus donantes y dividir el resto entre La Liga de Patriotas, la sociedad que continuaría la lucha por la soberanía puertorriqueña, y el Partido Revolucionario Cubano.

En este momento hizo uso de la palabra Eugenio María de Hostos. En su discurso, entre otras cosas, dijo: "... apelo a la iniciativa y buena voluntad de los puertorriqueños que de veras aman a su Patria para que se unan para obtener, por todos los medios pacíficos a su alcance, cerca del Ejecutivo y Cuerpos Colegisladores de este País, el mejor partido posible para Puerto Rico; teniendo en cuenta que los Estados Unidos, por su constitución, su historia y antecedentes políticos, no es un pueblo conquistador y que no es de suponerse que como resultado de la ~~XX~~ guerra, iniciada por sentimientos de humanidad y justicia, -única guerra, quizá, que registren los anales de la historia por tan nobles principios- quieran manchar tan honrosas ejecutorias apoderándose de Puerto Rico, como si fuera una presa bélica, e imponerle a los

OK

naturales una forma de gobierno sin su consentimiento y que quizá pugne con las aspiraciones del País..."

Al terminar de Hostos, continuó el debate sobre la moción de Castro. Molina León presentó una proposición sustituta que leía : "Esta asamblea en virtud de su inherente soberanía, decreta: 1) la disolución de la forma y nombre que hasta aquí tiene dadas; 2) su transformación en Constituyente de su nueva forma". Figueroa secundó lo propuesto por Molina. Se aprobó por unanimidad. En esta forma quedó disuelta la Sección Puerto Rico del Partido Revolucionario Cubano...

propuesta
La Liga de Patriotas ~~fundada~~ por de Hostos y aceptada por aquella reunión funcionó por algún tiempo, pero no logró que se aclarara el porvenir político de la Isla.

borinqueno de aquí ni los de allá le dieron mucho calor y vida...
86

A principios de Noviembre María Teresa escribió dando la grata noticia de haber nacido un niño muy saludable "que era el mismo retrato de su inolvidable Borinquen..."

No le había puesto nombre todavía, porque esperaba las sugerencias de su abuelo para hacerlo. "? Qué nombre me sugieren?"- preguntaba.

Abuelo y tía se sintieron muy alegres. Ya tenían un nieto y un sobrino. Inmediatamente empezaron a discutir planes para traerlos, hijo y madre, a vivir con ellos en Nueva York. Harían un viaje a Cuba a conocer a la familia, a visitar la tumba de Borinquen y a buscar a María Teresa y al hijo... Si ella no tenía voluntad en contrario, el recién nacido se llamaría Manigua Borinquen Farallón...

La colonia cubana en esta ciudad estaba muy contenta. Los acomodados y gente rica tenían la esperanza de que los Estados Unidos, entre poco tiempo, hicieran de Cuba un estado de la Unión. Las clases artesanas, excepción hecha de algunos tabaqueros, confiaban en que este País no haría una colonia de la Isla. En cuanto a los puertorriqueños, la opinión general era que los americanos harían justicia a Puerto Rico, dándole personalidad política, ya como Estado o como República. La mayoría de los aquí residentes favorecían que la Isla pasara a ser parte del territorio nacional yanqui, pero siendo sus habitantes considerados como iguales en la vida del pueblo americano.



Aun lo más devotos partidarios de la independencia tenían fé en que este País, como dijo de Hostos, no mancharía su reputación y su historia cogiéndose a Puerto Rico como una presa belica.

Las actividades culturales, sociales y económicas de la colonia estaban paralizadas. Con la terminación de los actos patrióticos y de la propaganda revolucionaria de las sociedades, la emigración sufrió un estancamiento cultural. Los últimos veinte años; es decir, desde el 78 hasta la terminación de la Guerra Hispano-Americana, la población de habla española en esta ciudad había estado envuelta en la contienda separatista de las Antillas. Esa lucha estuvo saturada de ideas de mejoramiento cultural. Durante ese período, especialmente desde la aparición de Martí, se fundaron varias sociedades literarias, centros de recreo, grupos de beneficencia; agrupaciones exclusivas de obreros y artesanos, en cuyos ámbitos siempre hubo lugar prominente para el cultivo del arte y del saber. Ariel siempre superó a Calibán en las actividades de la colonia antillana en ese tiempo. Quedan todavía, perdidos entre montones de papeles amarillentos y olvidados, algunos ejemplares de los magníficos periódicos y espléndidas revistas de esos días. Entre las publicaciones más importantes figuran: Patria, semanario, órgano del Partido Revolucionario Cubano; Mundo Americano, semanario; Novedades, mensuario defensor de los intereses de España; Progreso, revista trimestral; América, mensuario; Espejo, mensuario; Revista Ilustrada, mensual; Comercio, mensual; Anunciador, mensual; El Porvenir, semanario; Gaceta del Pueblo, mensual; Las Tres Américas, semanario, fundada y dirigida por Nicanor Bolet Peraza, órgano de La Sociedad Literaria; Cuba y Puerto Rico, de Gerardo Forrest; Verdad, publicada por Juan Bonilla y Rafael Serra, ~~dedicado especialmente a la propagación de los ideales de la Liga de Artesanos~~; El Radical, semanario socialista, fundado por L. Rosseau; El Postillón y El Pueblo, semanarios hechos por Pachín Marín; Borinquen, revista, órgano de la Sección Puerto Rico y Las Musas Antillanas, mensuario dedicada a la poesía de las tres Antillas Mayores.

O/K

Hubo también en este período muchos talleres tipográficos pertenecientes a personas de nuestra emigración. Entre los más importantes, dedicados casi exclusivamente, a la impresión de materia literaria, estaban los de los borinqueños Modesto A. Tirado y Sotero Figueroa; el del cubano Enrique Trujillo; el del venezolana Arzamendi y el de ~~Baerza~~ Baerza y Guarionex.

La publicación de libros, folletos y demás obras literarias y políticas fue copiosa. Las hubo de Martí, de Sellén, de Serra, de Bonilla, de Figueroa, de Pachín Marín, de Trujillo, de Roa, de Palomino, hijo; ~~de Baerza~~ de Silvestre Bresman, de Rosseau y de muchísimos otros antillanos y latino-americanos cuyos nombres se han perdido en el inmenso osario intelectual de Nueva York, en donde duermen sueño tranquilo muchas bellísimas creaciones de los emigrantes de nuestros pueblos que por aquí vivieron...

~~103-87~~ 87-

En Agosto Antonio recibió otra de las interesantes cartas de las que frecuentemente escribía María Teresa. Algunos párrafos de esa misiva informan sobre el sentir de los cubanos en los primeros días de la intervención en la guerra de Cuba. Transcribiremos los más importantes: "... en general, querido padre", dice María Teresa, " todo el pueblo está muy alegre. Los dueños de los ingenios, los nativos y extranjeros, andan de fiesta. Todos hablan de las grandes posibilidades comerciales que esperan al País. Los propietarios de haciendas y fincas comienzan a regresar muy contentos. La gran mayoría de toda esta gente ha olvidado su rivalidad con los españoles. Hasta empiezan a sentir compasión por España...

" El pueblo pobre de los campos y de las ciudades", continúa relatando la viuda de Borinquen, " está confuso, aunque confían en que su porvenir será más grato. No están, sin embargo, tan entusiasmados como la clase criolla pudiente. Yo, desde luego, creo que Cuba logrará su independencia; pero veo muchos problemas serios para los cuales no se me ocurre solución... No se si económicamente la guerra y su resultado nos dejen ganancias positivas. Hay ciertas cosas flotando en el ambiente que son muy amargas. Por ejemplo, en días pasados mi padre tuvo una conversación con Máximo Go-

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico



11/11/11

OK

mez. El pobre hombre está sumido en una gran tristeza y pesimismo. Ese hombre noble, quien ha dedicado toda su vida a la causa de Cuba, está herido en lo más profundo de su alma con la modalidad y el trato que dan los americanos a los hijos de esta tierra. Dice mi padre, que con infinita pesadumbre, Gómez le dijo: "Amigo Zaldivar, se declaró la guerra y se firmará la paz sin que yo reciba la menor atención de parte de los americanos, pero nada de eso ha hecho ni hará mella en mi espíritu, ni tampoco mermará en mi corazón cubano mi más profundo agradecimiento al pueblo americano por la eficaz ayuda que nos han prestado para alcanzar la independencia de Cuba; aspiración de toda mi vida. Los americanos, mi querido amigo, han sido seres muy secos conmigo.."

Como se ha indicado, de Hostos llegó con el propósito de ver cómo se salvaba nuestra soberanía. Trabajó afanosamente con Henna y demás miembros del Directorio. Tuvo varias entrevistas con las autoridades ejecutivas en Washington, siempre con la esperanza de que los americanos no defraudaran las aspiraciones de los puertorriqueños. Encaminó su Liga de Patriotas para que prosiguieran su labor en esta ciudad. Se trasladó después a la Isla para extenderla allá, ganando así voluntades para la tarea que consideraba indispensable. El nobilísimo patriota, a pesar de sus manifestaciones de confianza en este país, sentía intimamente cierto presentimiento de que todo se había perdido... se había esfumado como un celaje...

~~Habían~~ Habían en el ambiente ciertas tendencias fatales para la independencia de Puerto Rico. Con referencia a la forma de gobierno reservada a Cuba, por lo que determinaba la Resolución Teller aprobada por el Congreso Americano, se había el compromiso de que "después de la pacificación de la Isla, los americanos dejarían el gobierno y dominio del País a los cubanos. Según la Resolución, "los Estados Unidos no tenían intención alguna de obtener el dominio político de Cuba..."

Pero sobre Puerto Rico no se decía nada. El grupo que dirigía Henna en Nueva York se quejaba amargamente del trato otorgado a su país. De la introducción a un folleto

O/L

publicado por el Directorio, en idioma inglés y titulado El caso de Puerto Rico, que contiene parte de la correspondencia cruzada entre los Poderes Ejecutivos americanos y los representantes puertorriqueños, traducimos y copiamos lo siguiente: "...la voz de Puerto Rico no ha sido oída. Ni siquiera como una formalidad se consultó a sus habitantes si tenían que pedir, objetar o sugerir alguna condición que tuviera referencia a su condición política presente o futura... La Isla con toda su gente fue traspasada de una soberanía a otra, en la misma forma que se traspasa una finca con todos sus aparejos de labranza, casas y animales, de un propietario a otro..."

El Tratado de Paris determinó la independencia para Cuba, cedió a Puerto Rico y a la Isla de Guam, como indemnización de guerra y a las Islas Filipinas por 20 millones de pesos... Así terminó la ^{independentista}lucha de Cuba y de Puerto Rico en el siglo XIX. y

-FIN DE LA SEGUNDA PARTE.

empezó para nuestra Patria otra dolorosa ruta histórica en el mundo de los pueblos coloniales...